

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 25 de Noviembre de 1902

Año XXXI. Núm. 3.902

EL BIEN PÚBLICO

El efecto artístico

de la Exposición de St. Louis

Se calcula que la Exposición de Saint Louis en 1904 ha de contar con un capital que asciende á la estupenda suma de duros 40.000.00, oro americano, siendo así que entre sus contribuyentes se cuenta al Gobierno de los Estados Unidos, cuya asignación á este fin ya asciende á duros 6.500.000, y además, el Estado de Missouri y los otros que componen la Union Americana, así como la ciudad de St. Louis y los 28.000 accionistas particulares, han de unir todos sus recursos y hacer los mayores esfuerzos para que la Exposición que va á conmemorar un acontecimiento histórico tenga un éxito colosal, y para demostrar además, la triunfante marcha de la civilización y las hazañas que ha hecho el genio inventivo durante la década transcurrida desde la Exposición de Chicago. En la Exposición de St. Louis se exhibirán—en todo su desarrollo—el telégrafo y el teléfono sin hilos, la última expresión al automóvil, los globos que pueden dirigirse á voluntad, la transmisión de la vista por medio de alambres, y el teléfono funcionando en los ferrocarriles eléctricos mientras ambos corren.

El enorme capital con que cuenta la Exposición, le ha permitido utilizar los servicios y la gran experiencia de hábiles y famosos arquitectos y de entendidos artesanos, que son verdaderamente maestros en sus respectivas profesiones; y también le ha permitido enviar comisionados y agentes especiales para descubrir y conseguir los grandes tesoros de arte, de la ciencia, de la arqueología y la antropología, en todos los ámbitos del mundo. Los planes que se han preparado para efectuar la construcción de los diversos edificios y para el ornato y embellecimiento de los terrenos, son verdaderamente admirables, y asombran tanto por su magnitud como por su belleza artística.

Los trabajos que se hacen en los terrenos de la Exposición, y la construcción de los edificios, adelantan mucho, y ya el Gobierno de los Estados Unidos ha proyectado su edificio que ha de ser el mas grande que jamás se ha construido en un certamen internacional. Se acaban de construir cuatro grandes edificios á los cuales sólo falta ponerles los techos y las magníficas y artísticas decoraciones interiores, y hay catorce edificios mas en vías de construcción, y al paso que el Forest Park, preciosos bosques en que se ha de celebrar la Exposición, semeja—á vista de pájaro—primoroso panorama de pequeños y pintorescos valles y colinas cubiertos de árboles, arbustos, césped y bellísimas flores. También se ha proyectado una media luna que tiene bosques y prados, cuya eminente cúpula la forma el soberbio Palacio de Bellas Artes, y mas abajo se destacan majestuosos los

edificios principales, proporcionando así el conjunto una magnífica vista de la Exposición. Los jardines que circundan las cascadas que en la actualidad se están construyendo, han de constituir un deleitoso atractivo, produciendo los efectos de un verdadero paisaje y la exacta representación de la naturaleza, así como el lago, que será enteramente natural, y varias cataratas que han de representar el Niágara en miniatura.

Se espera que los diseños de delicados tintes que han de distinguir la Exposición de St. Louis, constituirán un verdadero triunfo del arte pictórico, diferenciándose grandemente de los que se ostentaron en los certámenes de Chicago, Buffalo y Charleston. Los nombres populares siempre tienen su origen en algún rasgo característico, y este hecho prueba la importancia de una acertada elección de colores en una exposición.

El color de los edificios del cuadro principal de la Exposición de St. Louis, será un blanco de marfil antiguo. La comisión de arquitectos que preparo los planos de la Exposición resolvió este punto al principio de sus deliberaciones, y esta resolución ejerció poderosa influencia en los diseños que trazaron posteriormente.

Los arquitectos han tenido especial esmero en conservar cierta sobriedad de estilo al hacer los diseños de los edificios, y siempre han conservado un sentimiento clásico al trazar todos los grupos principales. No quiere esto decir que dichos diseños carezcan de cierto carácter alegre y de ornato, ó que les falte fantasía, originalidad ó vigor, sino que estarán exentos de toda vaguedad, y de los atrevidos vuelos de la fantasía que tanto han afeado algunas exposiciones anteriores.

El empleo de los colores y decoraciones murales en la Exposición de St. Louis, se ha de limitar mas bien á las paredes interiores de las logias, al interior de las cortes, á los cielos rasos abovedados, y á otras partes de la arquitectura que se verá en la sombra. Esto prestará al conjunto una riqueza de colores sin afectar por eso la unidad y sobriedad del tono principal del gran cuadro de la Exposición. Es evidente que esto solo se refiere á los grupos principales de edificios, y no á las demás estructuras que han de poblar los terrenos. En estos últimos edificios, el genio creador del dibujante tendrá absoluta libertad, tanto en cuanto á la forma arquitectónica como en cuanto al color que se le antoje emplear.

Como quiera que es un hecho universalmente reconocido que los cuadros constituyen uno de los medios de educación mas poderosos y perdurables, pálido será cuanto se diga acerca del elemento de instrucción que estos cuadros constituyen, y de su valor histórico futuro para los que tengan la dicha de obtener reproducciones de ellos. Se

espera que las magníficas oportunidades que los arquitectos les han proporcionado á los pintores; les sepan aprovechar los hombres de verdadero genio que abrigan la noble ambición de dejar tras sí reliquias imperecederas de su talento artístico. Estas decoraciones rurales claman, por decirlo así, por artistas de nuestra época que sean dignos sucesores de Rafael en su gloriosa época, hombres del genio de Eugenio Delacroix ó de la habilidad y grandeza de Puyis de Chevannes. Las decoraciones que se han de ostentar en estos soberbios edificios bien pudieran excitar la ambición de nuestros pintores modernos, como la excitaban el decorado de la incomparable Capilla Sixtina.

El éxito artístico de la Exposición Universal de St. Louis, ha de depender, en gran manera, de la unidad y armonía con que trabajen los arquitectos escultores y pintores. Si estos poderosos factores trabajan con el propósito firme de obtener los mas elevados ideales, el resultado será un encanto verdaderamente enloquecedor y una gloria impercedera á todos los que tomen parte en la construcción de esta gran Exposición.

En estos días varias Estados de la Union Americana se han ocupado en hacer la elección de los sitios para sus respectivos edificios, y muchos de los países hispano americanos y europeos se ocupan en la actualidad en hacer esta elección. Entre estos últimos figura en primera línea el Gobierno Francés, que de seguro no olvida el histórico papel que la Francia representó en la venta del Territorio de la Louisiana que se propone conmemorar dignamente la Exposición de St. Louis y, por tanto, intenta hacer una exhibición sumamente artística y extensa, siendo así que su palacio ha de ocupar una posición muy dominante.

La reproducción en miniatura de la Santa Ciudad de Jerusalén, que se proyecta hacer en la expresada Exposición, ha de constituir otro detalle muy interesante de esta última.

DÍA DE LA APERTURA DE LA EXPOSICION

Algunas de las Comisiones de los Estados han expresado su opinión diciendo que sería mucho mejor que la apertura de la Exposición se efectuara en 1.º Abril en lugar de 1.º Mayo y su clausura en 1.º Diciembre de 1904. Algunos de los miembros de la Comisión del Gobierno, están de acuerdo con este plan.

El motivo por el cual ha resultado esta opinión es porque la Exposición será tan vasta que se necesitaría de mas tiempo para visitarla. Además, la primavera en St. Louis comienza de no mes á seis semanas antes que en la latitud de Chicago y los Estados de Nueva Inglaterra, y las condiciones de la temperatura serian mas favorables á la temprana apertura del Certamen.

cualquiera que sea el plan que favorezcan los comisionados de países extranjeros ó de los Estados y los Representantes del Gobierno, ese será el que se adopte.

NOTICIAS

Granada.—Los estudiantes han pedido la clausura de la Universidad mientras dure la epidemia variolosa.

El rector decidirá después de conocer el informe de la Junta de Sanidad.

Los escolares, molestos por la reconcentración de la Guardia civil, visitaron al gobernador, el cual les dijo que esa medida no tenía relación con la actitud de aquéllos.

Después estuvieron en las redacciones de los periódicos, expresando sus quejas.

Una Comisión volvió al despacho del gobernador, y éste nuevamente manifestó que no estaba en su ánimo producir conflictos á los estudiantes, y que la Guardia civil se había reconcentrado para el servicio ordinario de la ciudad.

Reina tranquilidad completa.

En Marsella, penetraron en la Biblioteca Nacional, por los tejados, uno ó varios ladrones, llevándose 200 medallas de oro, antiquísimas, muchas de ellas y de extraordinario valor artístico.

Telegrafían de Lyon que la policía ha detenido á una banda de malhechores que tenía aterrorizados á los habitantes de los pueblos de aquellas cercanías.

Su último golpe de mano lo cometieron en una aldea.

Durante la noche asaltaron la casa de unos ancianos aldeanos que tenían fama de ricos.

Los bandidos, para obligarles á que descubrieran el sitio donde guardaban su fortuna, les quemaron los pies, hasta que los sufrimientos les hicieron decir donde estaba el dinero, que ascendía á la respetable suma de 100.000 francos en oro y billetes cuya suma se llevaron los delincuentes.

El «Patriote» de Bruselas cree saber que Rubino ha hecho las siguientes declaraciones á uno de los guardias encargados de su custodia: «No es al Rey Leopoldo á quien queria matar. No. Estando en Londres queria matar á Eduardo VII; el pueblo de Londres fué quien me lo impidió; esta gente es tan bestia (sic), que me hubieran destrozado si hubiese matado á su Rey. No me atrevi. Mi sueño dorado era matar al Rey de Italia. Su padre fué asesinado y él lo será también. Pero no tenía bastante dinero para ir á Roma; estaba en Bruselas sin dinero y por esto resolví matar al Rey de Bélgica.»

La célebre casa constructora de máquinas Escher Wyss y C.ª de Zurich, ha logrado en competencia con otras firmas importantes de los Estados Uni-

dos y del Canadá, la contrata para erigir nuevas turbinas en el lado canadiense de las cataratas del Niágara.

Serán las turbinas en cuestión de una potencia de 10.000 caballos cada una, es decir, que serán, a lo menos por ahora, las mayores que existen en el mundo.

No hace mucho tiempo que dicha casa constructora aceptó la construcción de once turbinas de 5.000 caballos cada una, destinadas al lado norteamericano de dichas cataratas.

Este triunfo de su ingeniería, ha producido en Suiza la más viva satisfacción.

Londres.—Cámara de los Comunes.—El subsecretario del ministerio de Negocios extranjeros, Sr. Granborne, declara, contestando á una pregunta sobre los asuntos de Marruecos, que el ministro de la Gran Bretaña en la corte del sultán no prevé que puedan desarrollarse actualmente en aquel imperio graves desórdenes; pero que en el caso de que estallaran el gobierno de Inglaterra tomará sus medidas y enviará buques de guerra para proteger las vidas y haciendas de los súbditos británicos.

El diputado Sr. Labouchere pregunta:

«¿Es cierto que el gobierno inglés, sin conocimiento del Parlamento, hizo algunas gestiones cerca de una potencia extranjera sobre cuestiones relacionadas con China ó el Japon, ó referentes al Mediterráneo ú otros países, gestiones que han llegado á un resultado?»

El Sr. Granborne se niega á dar una respuesta sobre este particular diciendo que hablar de ello sería contrario á los intereses públicos.

Es muy comentada esta declaración, que parece argüir la existencia de un tratado secreto.

La Cámara aprueba después en tercera lectura el proyecto de ley sobre Hacienda.

París.—El periódico «Los Debates» publica un telegrama de Tolón afirmando que el ministro de Marina ha ordenado al jefe de aquel departamento que se alistara para hacerse á la mar los cruceros «Chanzy» y «Duchayla», los cuales deberán desempeñar una importante misión.

Añade el citado despacho que es general la creencia de que dichos buques irán á las costas de Marruecos.

El «Diario Oficial» de Berlín publica en inglés y en alemán el texto completo de la decisión de arbitraje dado sobre la cuestión anglo-americano-germana sobre Samoa, por el anciano rey de Suecia.

Declara el monarca citado, en su fallo, que no estuvo justificada en lo más mínimo la acción militar de los ingleses y norteamericanos, á cuyos gobiernos señala como responsables de los daños causados á los isleños.

Río Janeiro.—La salida de esta capital del antiguo presidente de la república Sr. Campos Sales ha dado origen á manifestaciones hostiles. La muchedumbre le silbó y apedreó las redacciones de varios periódicos, rompiendo los cristales de sus balcones.

La tropa se vió en la precisión de cargar, resultando un muerto y varios heridos.

Se ha operado la detención de muchos individuos comprometidos en estos sucesos.

Habana.—Hoy (3) han vuelto á reunirse las Cámaras, suspendidas en 20 de octubre, y recibieron el proyecto de presupuesto para el año económico de 1903 á 1904, junto con un mensaje del presidente Palma. El proyecto de presupuesto es como sigue:

Ingresos: Aduanas, 14.781.000 pesos, impuesto sobre alcoholes, 1.200.000; contribución interna, 500.000; de comunicaciones, 420.000; servicio consular, 250.000; bienes del Estado, 119.800, y otras partidas, 243.000. Total, 17 millones 513.800 pesos. Gastos: Ejecutivo, 85.700; Legislatura, 413.319; Estado y Justicia, 310.316; Gobernación, incluyendo Sanidad, 4.529.928; Hacienda, 1.801.117; Instrucción, 3.721 mil 790; Obras públicas, 2.923.111; Agricultura, 165.319, y Magistratura, 949.314. Total, 14.899.914, ó sea un sobrante de 2.613.886 pesos.

El mensaje está concebido en términos optimistas. Trata del buen orden que prevalece en toda la república, y de las buenas condiciones sanitarias, mejores, dice, que bajo el gobierno interventor. Las relaciones extranjeras de Cuba son excelentes, y el gobierno ha sido reconocido por 33 naciones. Especialmente cordiales son las relaciones de Cuba con los Estados Unidos, de lo que es prueba el proyecto de un tratado comercial basado en concesiones mutuas, acerca de lo cual añade el mensaje:

«El objeto especial del tratado es obtener positivas ventajas en el mercado americano, especialmente para nuestros azúcares, base principal de la riqueza cubana. De las simpatías del pueblo americano hacia nosotros y del manifiesto interés que por el bienestar de Cuba profesa el ilustre primer magistrado de la gran república, podemos esperar se llegue á un acuerdo razonable.»

Dice el mensaje que la condición del Tesoro cubano es en extremo alentadora, con una existencia de pesos 1.561 mil 943. Con esto y una administración honrada se podrá hacer mucho por la agricultura en toda la isla.

El «Daily Mail» de Londres publica un telegrama de su corresponsal en Peshawar diciendo que según informes fidedignos que ha recibido, las fuerzas anglo indias enviadas para castigar á los waciris se encuentran con una desesperada resistencia, habiendo estado la columna núm. 4 en Qumati á punto de sufrir un revés.

El coronel Toneyby, que iba con dicha columna, está gravemente herido y el comandante Beresford, jefe de aquella, ha pedido que se le manden con toda urgencia refuerzos.

Telegrafían los corresponsales que tienen los periódicos londonenses en Tanger, que ha sido completamente sofocada la insurrección de la kábila Benadir, á la cual tan exagerada importancia han dado los órganos de la prensa continental europea.

La expedición de castigo enviada por el gobernador de Tetuán obró tan enérgicamente contra los insurrectos, que después de haber puesto éstos en libertad á los viajeros detenidos, pidieron perdón á dicho gobernador.

Telegrafían de Madera á los periódicos de Londres que la presencia en aquel puerto del buque escuela norteamericano «Hartford» ha dado lugar á

escenas muy graves, pocas veces vistas en aquella tranquila isla.

Un centenar de individuos de la dotación del citado buque obtuvieron permiso para ir á tierra, en donde empujaron algo más de lo que debía, resultando un conflicto con los habitantes de la población.

Después de un combate á botellazos y puñetazo limpio, tuvieron que refugiarse los boques en una iglesia, hasta que pasado el conflicto regresaron á bordo, de donde, por orden del comandante, no podrán volver á salir como no sea por actos del servicio.

Se ha celebrado en la legación argentina de París una recepción en honor del respetable doctor Norberto Quirno Costa, vice presidente de la República Argentina, que se halla en la capital francesa, en donde es objeto de muchos obsequios y atenciones.

A dicha recepción asistirán el ministro Delcassé, los miembros del cuerpo diplomático, senadores, diputados y las personas más salientes de la colonia hispano-americana, residentes en aquella capital.

Ha quedado estinguido por completo el voraz incendio que se declaró en los talleres que en el Clyde posee la Compañía Marítima llamada «Anchor line», habiendo resultado en el mismo un muerto, diez heridos graves y daños materiales por valor de 25.000 libras esterlinas.

Dice un telegrama de Londres que ha habido una grave escisión entre los diputados irlandeses en el Parlamento británico, al tratarse de la reconstitución del partido parnellista, bajo la presidencia de mister Healy.

Anuncian de Roubaix que después de haber tratado de asesinar á la mujer con la cual vivía en escandaloso concubinato, se suicidó cortándose la garganta con una navaja de afeitar, el conocido anarquista francés Verduyasse, de oficio tejedor y que fué en los mítines anarquistas el orador más notable.

En una fábrica de pólvora cercana á la ciudadela del Cairo ocurrió una espantosa explosión de nitro glicerina que causó la muerte inmediata de ocho egipcios y doble número de heridos que ingresaron en el hospital militar.

La fábrica quedó convertida en escombros.

Han terminado las maniobras de la guarnición alemana de Sarburg en los distritos más montañosos de los Vosgos.

Dichas operaciones fueron especialmente importantes para la artillería de campaña, cuyas piezas se hicieron rodar por las montañas más escabrosas, en las cuales habrían quedado todas hechas pedazos ó atascadas, á no haber sido por el auxilio de la caballería.

En el banquete celebrado en honor de M. Chamberlain con motivo de su viaje al Sur de Africa, en el edificio Municipal de Birmingham, reinó extraordinario entusiasmo.

Contestando á los brándis de varios comensales, M. Chamberlain manifestó estar sumamente agradecido á las pruebas de simpatía de que era objeto después de rendir tributo á la abnegación de su esposa, que compartirá con él las fatigas del viaje, y en quien ha tenido siempre su mejor consejera, el orador declara que su viaje tendrá el carácter

de misión nacional y que no será cuestión de partido. «Se ha dicho, prosiguió, que soy el hombre más odiado de mi época. Todos los que llevan una existencia árdua son objeto de análogos reproches. En toda mi carrera no he manifestado jamás animosidad á nadie, y he sabido separar la política de los asuntos privados. El gobierno quiere hacer de Sur de Africa una parte integral del Imperio.»

M. Chamberlain no cree que desaparezca toda la amargura, pero puede asegurar en nombre del gobierno que éste aliviará los sufrimientos. Sobre todo deberá proceder generosamente con los que le prestaron su apoyo, porque sufrieron mucho, y por otra parte deberá usar de generosidad con los vencidos, para que sus antiguos adversarios se conformen con su suerte y sean buenos ciudadanos del Imperio unido. La tarea es difícil, pero no imposible, y lo que pueda lograrse no dejará de lograrse en Inglaterra.

El gobierno tiene entera confianza en lord Milner. M. Chamberlain podrá apreciar su política y aprenderá más en tres días que en meses enteros de estudiar libros azules y telegramas.

El orador terminó declarando que sus opiniones sobre el porvenir del Sur de Africa son en extremo optimistas.

Esta es la síntesis del discurso pronunciado por el ministro de las Colonias entre grandes aplausos, que eran formidables cuando el orador anunciaba los propósitos que abriga de trabajar en pro de la reconciliación de las dos razas.

Una muchedumbre enorme que aguardaba la salida de los invitados, tributó una ovación á M. Chamberlain, acompañándole hasta su residencia del castillo de Highbury mas de cuatro mil personas con antorchas.

El crucero británico «Good Hope» queda ya listo y provisto de víveres y carbon para hacerse á la mar con destino al Africa del Sur, vía canal de Suez, conduciendo á bordo al ministro de las colonias británicas, Mr. Chamberlain.

Resulta, según los cálculos más aproximados que ha hecho el «Daily Mail», de Londres, que la guerra sud africana le ha costado á Inglaterra la friolera de 240 millones de libras esterlinas.

Procedente de Londres ha llegado á Bruselas el bravo general boer De la Rey, quien se dirige á Berlín para desempeñar allí una misión que se ignora cual es, pero que se cree relacionada con la recaudación de socorros para las familias boers arruinadas por la guerra. Hablando el célebre caudillo boer con unos reporters les dijo que todos los generales boers que se hallan ahora en Europa regresarán en breve al Africa del Sur á fin de encontrarse allí con el ministro británico mister Chamberlain.

NUEVO DELEGADO

En telegrama oficial recibido de Palma, se participa, que ha sido nombrado Delegado especial del Gobierno de S. M. en Menorca, D. José Luis Arbolea, actual secretario del Gobierno de la provincia.

El Sr. Arbolea tomó posesión del cargo que desempeña en Junio de 1901, habiendo estado encargado interinamente en distintas ocasiones, del

Gobierno civil de la provincia.

Por datos que tenemos por fidedignos, nos consta que al Sr. Arboleya le adornan excelentes cualidades de carácter como caballero, y como funcionario público le enaltecen las no menos recomendables de probe y recto en el cumplimiento de los deberes anexos á los cargos que tan dignamente ha desempeñado.

Felicitemos al Sr. Arboleya por el ascenso que acaba de merecer nombrándole primera autoridad gubernativa de esta isla.

Al transitar anoche por las cuevas que conducen al muelle de este puerto, no pudimos menos de recriminar la oscuridad en que se tiene las cuevas llamadas Larga y de Colafiguera, máxime habiendo fondeado en el puerto, un buque extranjero.

Ya que está anunciada para mediados del próximo Diciembre la llegada de otros buques de guerra, esperamos que tan justa queja, que fué unánime en cuantos tuvieron que transitar anoche por dichas vías públicas, será atendida por nuestra municipalidad, disponiendo encender al menos unas luces en los postes colocados en la cueva Larga que es la mas transitada, lo cual agradecerían estos vecinos y contribuiría al buen concepto de esta población.

Hoy se ha abierto el pago del material para las escuelas públicas de esta isla, correspondiente al 4.º trimestre.

¿Le dan mucho que pensar sus hijos?



Niña HERRERA

Barcelona 30 de Noviembre de 1901. A la edad de dos años mi hija Elvira estaba tan desmedrada y raquítica que aun no había hecho su dentición, y naturalmente débil, inapetente, triste y llorona nos daba mucho que pensar. Le dimos á tomar una temporada la Emulsión Scott, y el resultado ha sido tan admirable que nadie diría que es la misma niña de antes. La dentición se hizo sin dolor, adquirió enseguida mejor color y apetito, y hoy se halla tan gordita y sonrosada que es un gusto verla cómo corre y juega con las otras de su edad. La Emulsión Scott sin disputa ha salvado á nuestra niña. Su padre agradecido, ANTONIO HERRERA. Pta. Sta. Madrona, 14.

La Cloro-anemia complicada con raquitismo, es una de esas enfermedades que ataca de preferencia á las jóvenes y hasta á las más tiernas niñas y requiere para vencerla de ciertos tratamientos. No es esta de aquellas enfermedades que se curan con cualquier cosa; requiere cierto tratamiento si se desea una cura permanente. Este cierto tratamiento, es—como dice el señor Herrera—la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente hasta ahora conocido en España. Con otras cosas podrá tal vez obtenerse un alivio momentáneo, pero nada positivo ni nada permanente.

La Emulsión Scott cura—las imitaciones y substituciones no curan.—Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

En la mañana de hoy, ha fallecido en el Hospital militar de esta plaza, el cabo del regimiento Infantería de Baleares número 2, Martín Ferragut, víctima de aguda y rápida enfermedad.

Figuraba el cabo Ferragut con el número uno para el ascenso, que esperaba hace algún tiempo, por consecuencia de vacante de un sargento designado para destino civil; y era de la clase de voluntario, sin haber figurado aun en alistamiento del ejército; reuniendo además conocimientos superiores á la instrucción primaria.

Sus compañeros de empleo del cuerpo, han demostrado el sentimiento de su dolor, visitando al enfermo y supliendo con el afecto y el cariño, el calor del hogar entristecido hoy por la negra desdicha, y á esas tiernas atenciones del compañerismo, que también realizaron los sargentos y la oficialidad de la compañía del finado, uniéndose el acuerdo, á impulsos del sano sentimiento de los cabos, en solicitar de sus superiores la correspondiente autorización para asistir mañana al entierro del malogrado Ferragut, y á dedicarle y oír una misa por su eterno descanso en la capilla del referido Hospital.

Nosotros á la vez de adherirnos al pésame que sienta la familia del muerto, residente en Mallorca, y la mencionada clase de tropa, ponemos de manifiesto los miramientos de esta que le enaltecen y honran.

Esta mañana ha tenido lugar, frente la caseta del repaso de la plaza de la Pescadería, y bajo la presidencia del 2.º teniente de alcalde D. Juan Barceló Olives, la subasta para el arriendo durante un año, de las casetas carnicerías que el Municipio posee en dicho mercado, siendo adjudicadas:

- N.º 2, á Pablo Gomila Carreras, en 1.001'00
- 3, á Pedro Mercadal Timoner, en 1.000'00
- 4, á Pedro Valera Quevedo, en 1.015'00
- 5, Bartolomé Sintés Mir, en 800'00
- 6, á Juan Ginart Mercadal, en 512'00
- 7, á Juan Félix Mir, en 335'00

Las numeradas con las cifras 8, 9, 15, 16 y 17, han sido declaradas desiertas por falta de postores.

El Sr. Alcalde de Ferrerías, ha participado en fecha del día 23 del actual, haber aparecido un caso de viruela discreta en la calle de San Bartolomé de dicha villa.

La Alcaldía, al aparecer el referido caso, adoptó las medidas conducentes para aislar la casa domicilio de la paciente, y demás que el hecho requiere para la defensa de la ciudad pública.

D. Agustín Marqués nos ha dicho que ha manifestado particularmente á los individuos de nuestro Ayuntamiento, que si le nombran Administrador Municipal, ofrece entregar la cantidad de 290.000 pesetas de los derechos de consumos del año próximo 1903, además del 50 por 100 de los beneficios que obtenga.

Los maestros de primera enseñanza tienen perfecto derecho á disfrutar el sueldo que corresponde á la escuela

que desempeñan en relacion con el número de habitantes con que cuenta la localidad donde está enclavada aquélla, y es indudable que, cuando por virtud de aumento de censo de población pasa la escuela á categoría superior, puede el maestro que la desempeña solicitar y obtener, si se halla en condiciones legales para ello, el título administrativo, con el sueldo que, con arreglo á la escala que determina el art. 191 de la ley de instrucción pública, le corresponda.

La «Gaceta» restablece el vigor de la citada disposición.

INTERESANTE.—Se convoca á todos los mozos pertenecientes á la quinta de 1872, correspondientes al distrito de Mahon, á una reunion que tendrá lugar el viernes 28 del corriente, á las ocho de la noche, en el despacho del letrado D. José M.º Mercadal (Anuncivay 12), para enterarlas del resultado de las gestiones practicadas por la Comisión nombrada.—Mahon 24 de Noviembre de 1902.—La Comisión.

CALENDARIOS

Los verdaderos calendarios de las Islas Baleares para 1903 los ha recibido esta imprenta, calle del Bastion, n.º 39, al precio de

10 CÉNTS. DE PTA. UNO

Acerca de la interesante cuestion de uso de uniformes en el Ejército, leemos lo siguiente en un periódico madrileño que suele estar bien informado:

«Está redactada, pero no ha aparecido aún en el «Diario Oficial», ni se sabe si aparecerá y circulará sólo con carácter confidencial, la Real orden sobre el uso de uniforme para la oficialidad del Ejército. Pero como ya dijimos ayer, desde hoy el personal del ministerio de la Guerra habrá de ir de militar á la oficina.

Según nuestros informes, dicha circular no se halla redactada en términos tan absolutos como se había indicado, y se encamina, ante todo, á extender la costumbre de vestir de uniforme en todos los actos que, aún no siendo de carácter oficial, revisten cierta solemnidad social ó particular. En cuanto á las oficinas y establecimientos militares de toda especie, se exigirá que el personal que en ellas presta servicio esté igualmente de uniforme; pero este rigor se procurará que sea compatible con las condiciones en que en las mismas se efectúa el trabajo.

Este asunto, trivial al parecer, es en el fondo bastante delicado, como todos los que se relacionaban á la vez con lo legislado y las costumbres; pero entendemos, y repetidamente lo hemos dicho, que mas que con Reales órdenes, con el ejemplo y con la concesion á la oficialidad de mayores elementos materiales, y acrecentando cuanto pueda redundar en prestigio del uniforme, es como se conseguirá que cese la tendencia manifestada por algunos á prescindir de él cuando mas debieran lucirlo, y todo sin perjuicio de cierta tolerancia para el traje de paisano en las ocasiones en que la conveniencia de éste se halla por todos reconocida.»

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 25.—8 m. Barómetro, 749'6; viento SO. fresco; marejada; cielo acelajado; horizontes nubosos y brumosos.

NOTICIAS MARÍTIMAS

Hé aquí la relacion de los vapores mercantes españoles y provincias á las cuales pertenecen matriculados:

Matricula Bilbao	221
» Barcelona	77
» Sevilla	49
» Gijón	45
» Cádiz	28
» S. Sebastian	24
» Santander	18
» Valencia	17
» Mallorca	11
» Islas Canarias	11
» Ceruña	7
» Menorca	5
» Cartagena	5
» Alicante	5
» Almería	4
» Ferrol	3
» Algeciras	3
» Tarragona	2
» Huelva	2
» Málaga	1
» Ceuta	1
Total	539

CASINO «EL CONSEY»

Se convoca á los accionistas de esta Sociedad para el próximo viernes 28 del actual y á las nueve de la noche, para tratar sobre amortizacion de acciones.—Mahon á 24 de Noviembre de 1902.—P. A. de la J. D.—El Secretario, J. Hernandez 1-3

Telegramas DE El Bien Público

Madrid 24.

El Sr. Sagasta ha informado al Rey del debate parlamentario en el congreso, y del alcance que supone la votacion verificada en dicha Cámara, todo lo cual, dijo, afianza la situacion del Gobierno.

Madrid 25.

Los cocheros ejercerán la accion popular, con motivo del asesinato de su compañero Zaballa, y la viuda sostendrá la acusacion privada.

Madrid 25.

Es objeto de comentarios un alboroto ocurrido en Bilbao, promovido por un grupo de hombres que se supone estaban dominados por el alcohol, los cuales recorrieron varias calles dando vivas á Carlos VII y á la independencia de Vizcaya.

El grupo fué disuelto por la policia.

La poblacion tranquila.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 25.—6' 50.

«Nuevo Mahonés» fondeado sin novedad á las cinco y media. Viento contrario; marejada; lluvias.—Cardona.

AGENDAS de Bufete para el año 1903.

Se han recibido en esta imprenta, calle del Bastion, núm. 39.

JARABE PAGLIANO

del Prof. GIROLAMO PAGLIANO

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre
60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su
eficacia. Exíjase la marca de fábrica registrada, cuyo di-
bujo, en azul celeste, tiene la firma en negro
de "Girolamo Pagliano".
AGENTES EN ESPAÑA:
J. URIAGH Y COMP.ª, Barcelona

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Sta. Catalina virgen y mártir.
Santo de mañana.—Los Desposorios de Nuestra Señera y S. Amador obispo y confesor.
Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Nra. Sra. de la Clemencia en Gra-
cia.

Cotizacion oficial

Madrid 24 —41	
4 por ciento interior.	73 6e
Idem Exterior.	00 00
Amortizable 4 por 100.	00 00
Idem 5 por ciento.	93 70
Carpeta provisional amari	93 60
Acciones Banco España.	488 00
Comp. Arrend. Tabacos.	000 00
Paris á la vista.	35 40 á 35 65
Londres á la vista.	34 07 á 00 00

MATADERO

Reses cortadas los días que á conti-
nuacion se expresan, con su peso y pro-
cedencia:

Día 19 Noviembre.—1 vaca, 147 kilos,
de Francisco (S. Cristobal); 1 ternero, 186,
vergel del Sr. Baron de las Arenas; 1 id.,
112, noria de Pedro Andreu; 1 carnero y
4 cabras, 48, el primero de Jaime Medona
(Alayor) y las últimas 3 del Para (Ciuda-
dela) y 1 del Pericu (id.), y 9 cerdos, 99.

Día 20.—1 buey, 267 kilos, Miguel Pi-
ris (Alayor); 1 id., 173, Francisco Pascual
(Forrells); 1 ternero, 85, Tuidunell de
Baix; 1 id., 199, noria del Sr. Andreu;
1 id., 169, es Punteró; 1 ternera, 113, se
Buval Nova; 2 carneros, 18, Biniperrell de
Alberto; 1 id., y 4 cabras, 55, el primero de
Jaime Medona (Alayor) y las últimas pro-
pias, y 10 cerdos, 1181.

Día 21.—1 ternero, 307 kilos, estancia
de D. Gabriel de Malbager; 3 carneros,
26, noria del Sr. Costabella; 2 id., 42, Lu-
mena de Nicolás (Alayor); 3 cabras, 50,
propias, y 10 cerdos, 941.

Día 22.—1 buey, 413 kilos, s'Erenjasa
(Mercadal); 1 id., 274, s'Ergusam; 1 vaca,
158, huerto d'es Lieó (Mercadal); 1 terne-
ro, 250, vergel del Sr. Femenias; 1 id.,
143, propio 1 carnero, 21, vergel del señor
Terrés; 1 id., 8, noria d'es Muret; 2 id.,
20, propios; 6 id., 115, Palma; 3 cabras,
48, id., y 6 cerdos, 669.

Día 23.—1 ternero, 79 kilos, Binifabini
(Mercadal); 1 id., 124, estancia Binierroga;
3 cabras, 32, Palma, y 7 cerdos, 841.

Día 24.—1 buey, 204 kilos, D Miguel
Begur (Alayor); 1 vaca, 169, vergel de don
Antonio Pons; 1 ternero, 153, huerto del
Sr. Fuguet (Villa-Carlos); 1 carnero, 11,
noria de la Explanada; 1 id. y 1 cabra, 19,
el primero de Jaime Medona (Alayor) y la
última propia; 2 cabras, 30, Palma, y 14
cerdos, 1301

Imp. de M. Pappal

GRAN BARATURA EN COCINAS ECONÓMICAS

CON VARILLAS Y POMOS DE LATON

HORNO Y DEPÓSITO PARA AGUA

Núm. 1.-70 por 54 centímetros placa de
encima, frente 32 id.-65 pesetas.
Núm. 2.-80 por 58 centímetros placa de
encima, frente 34 id.-85 pesetas.

Fundicion de Federico Hilario

JUNTO Á LA FÁBRICA DE GAS

SUBASTA

El día 30 del actual, á las 10 de su mañana se venderá en pública
subasta á voluntad de su dueño en el despacho del Notario D. Francisco
Andreu y Orfila una casa situada en esta Ciudad (calle Cos de Gracia nú-
meros 69 y 71) y un almacén sito en la calle de Bellavista de esta ciudad
con todos los utensilios necesarios para la fabricacion de jabon. Las pos-
turas se admitirán juntas ó por separado.

4-8



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago
una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONA-
TADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para po-
derles sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado di-
cho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con
mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compa-
ñía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto
podría perjudicarla, (por ser mas accesible á todas las fortunas el uso del agua prepa-
rada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la
denominacion de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distin-
guiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con di-
cha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi produc-
to, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente
con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua
potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan
la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mi-
dad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons;
y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

EMULSION FORCADA

ÚNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelo-
na. Infinitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado
de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un
agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran vir-
tud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo
modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en to-
talidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez
á niños débiles ó desnutridos, tardos en andar, desgananos, linfáticos, ra-
quíticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, á los debilitados, etc., etc.

LICITACION

El próximo domingo día 30 se venderán en licitacion privada á las
tres de la tarde, en el domicilio de su dueño, Launion, núm. 15 (San Luis),
las fincas siguientes:

- Una casa núm. 15 calle Launion.
 - Otra casa con huerto en el Pou Nou.
 - Una viña en el camino de Llumasanas.
- Informará su dueño Lorenzo Pons Orfila. 25-27-29

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Noviembre 1902

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Noviembre, directamente para Montevideo y Buenos-
Aires el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 5 de Noviembre para Bahía, Rio Janeiro, Santos, Monte-
video y Buenos-Ayres el grandioso y acreditado vapor francés

ORLEANAIS

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Prin-
cipal.



LA GRESHAM

Compañía de Seguros sobre la vida

y Rentas Vitalicias

FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Activo en 31 de Diciembre de 1901

PESETAS 198.680.427

Sucursal española: Alcalá, 23, Madrid

Oficinas para Cataluña, Aragon, Valencia y Baleares

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1.593

Inspector en Baleares, D. Orestes de Móra.

Para informes, dirigirse á D. José de Fuster y Forteza, Palacio, 14,
Palma de Mallorca.

NODRIZA

Una que desea encontrar criatura para amamantar por habersele
muerto la suya.

Informes calle S. Pablo, n.º 20.

2-2

ANTIRREUMÁTICO GRAU



CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea
cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamato-
rio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2 50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias